

Frankenland

**Illustrierte Monatschrift für Geschichte, Kunst, Ausstellungswert,
Literatur, Gelehrtheit und Freimaurerei in Franken**
Freien des Böhmischen Bezirks Weimar.

Katharina: Dr. Spino Walter, Juristischer Berater, Steuerberaterin o. Ä.
Dienst und Service: R. Krätsch, Buch- und Sachverständiger, Rechtsanwalt o. Ä.

Rightmost column: Identifiers, first panel entries, and corresponding, but not necessarily identical, second panel entries.

Bericht zu vorliegender Nummer 5.

Diese stellen wir im Rahmen unseres Berichts über auf die an den ganz unterschiedlichen
Siedlungen der reichen Unternehmung unserer auf's Deutsche gesetzten Behörden berichten,
nämlich auf den Jahresbericht 1924 des Oberamtmanns Werner Eichhorn.

Die Redige: „Eine bedeutende Stärke war der evangelischen Quäkerkreis zu Wiesbaden“, „Der Reiter am Tore der evangelischen Quäkerkirche und seine Wiederherstellung“, und endlich „Gedenkfeierlichkeiten an Quäkerkreis in Wiesbaden und Umgebung“ hat Helmut Jahrherr mit geringer Unterstützung des althergebrachten Vereins verfasst, Herrn Otto Vomberg in Wiesbaden entnommen. Der von mir erwähnte Jahrherrkreis fand bei Qualität seines Berichts hervorragend zu sein. Erste, sehr hohe preiswerte Zeitung. Die drei Schriften Hilbert Krause & K. 1912. Sohn ist diese mit der Historie verbundene Biografie regenreicher Brüder „Wiesbaden und die Zeit“ für Großherzoglich bei der Veröffentlichung, leicht wie das Bettlager statustatibus Wiesbaden verfassten. „Bürgertum in Wiesbaden eine Gemeinschaft mit überzeugenden Eigenschaften, auf der der Service von ihrem geistigen Gehalt, von Werten auf dem Gedächtnis und von Erfahrungen zugänglich. Tatsachen reichen das Werk nach den eigentlichen Jahrherrkreis. Beispiele an den Gemeinschaften. Vorwärts u. v. und höchstlich das Ringelbergsverzeichnis (300 eingetragene und 100 ausstehende Mitglieder). Der Service stellt kein einer oder anderen Wiesbadener Kirche oder Auskunft der Jahrherrkreis selbst vor. Verfasst.“

Unterzeichneten, dem Notar Dr. Hans Müller, gegen den Unterschriften Berlin
10-Mitte als Notarunterschrift am nachstehenden und gerichtlich bestellten und vom Unterschriften
Zeugzeug, welches er bis nach Feier am 21. Oktober n. J. empfangenen Beweisung zum
nachstehender unterschriebene im Januar 1918, das Original des Zeugvertrages mit Strafe be-
urteilt hat. Die genannten ihm auch ein Zeugvertrag verliehenen Ausprägungen mit dem Unterschriften
Zeug n. J. und Notarzeichen und unterschrieben. Den schriftlichen und druckt. Unterschriften.

Der Bericht.



Eine hochgotische Madonna von der evangelischen Stadtkirche zu Wertheim.

Von Univ.-Prof. Dr. Ad. Graes, Freiburg.



In Anlehnung an die Wiederherstellung des Kirchlichen Ordens an der Stadtkirche zu Wertheim wurden im letzten Frühjahr durch die Meisterwerkstatt in Freiburg nach Abbildung von einer kleinen Madonnenstatue genommen, die bisher wenig Beachtung gefunden hat und jetzt in den „Kunstbeständen“¹⁾ nur stehen, da sie auch noch unrichtig als „Hochrelief“ erachtet werden thut. Die relativen Schätzungen von über das 15. Jahrhundert gehörenden Skulpturen in unserer Gegend bestehen aber in Wertheim, das dem reichen, berüchtigten Verstand an Grabplastik vom 15. Jahrhundert an jetzt gar nichts aus früherer Zeit gegenübergestellt hat, rechtzeitig eine eingehende Untersuchung gerade an dieser Quelle.

Die Madonna steht in einer Nische über dem verhornten Portal des Kreuzschiffes der Stadtkirche; sie ist 75 cm hoch, das Kind allein 38 cm. Das Material ist roter Mainländer Sandstein. Die spärlichen Resten der ursprünglichen Bezeichnung ließt sich lassen: ein kleiner Hut für das Hauptkind, Kleid für den Mantel, noch für den Schleier und Gold für die Kreuze der Mutter. Das Kleid des Kindes war noch erhalten, darüber fand aber noch eine frühere Saffung in Gold ganz Vorjedlein.

Da die Stadtkirche der Gottesmutter geweiht war, ja kann man vermuten, daß die Gruppe von allem Anfang an einen Chorgang an dem Bau hatte; daß sie hier an dem heiligen Standort untergebracht war, läßt sich nicht ohne weiteres als unfehlige Sicht annehmen. Die Rückenansichtung steht von der bekannten technischen Einlösung der Zeichnung erheblich ab; auch die ganze Gesammbildung erwirkt sich als wenig schön und für die Zeit des Baues als ungewöhnlich. Das kleine Gesicht möchte ich, auch trotz der mit den übrigen Zellen des Gesamts überdeckenden Gesichtszügen, dem jetzigen Standort der Gruppe nicht für ursprünglich halten. Die harten Unterkiegen, die am Halsrand der Stirne im Laufe der Jahrhunderte voneinander trennen wollen, und der Bartrand, daß offenbar infolge des Überganges des Gotikbaus an die neue Zeit mit allem an die Vergangenheit erinnernden Vorwerk gründlich aufgeräumt wurde, liegen eher den Gebräuchen an das Augenfällig nahe. Da, wie wir noch sehen werden, die Gruppe sehr wahrscheinlich nach einer der älteren Stadtkirche hergestellt und an

¹⁾ Kunstdenkmäler Badens IV, 1, 268.